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实行有偿占用  提高资金效果

——上海市实行资金有偿占用办法初见成效

龚 治

上海市根据国务院和财政部的有关规定，
从1980年起，在市属国营工业企业中试行了征

收固定资金和流动资金占用费办法。其中流动

资金占用费办法在全市国营工业企业中试行；

固定资金占用费办法在利润留成试点的企业中

试行。
试行一年多来，在各级主管部门和企业单

位的支持下，1980年对全市10个主要工业局所

属企业共收流动资金占用费2.18亿元，占年末

“国家基金——流动资金”的 5 %；1981年上

半年又收1.04亿元。1980年对利润留成试点企

业共收固定资金占用费4.96亿元，占全市工业

企业年末固定资金的5.8%；1981年上半年 又

收2.52多亿元。通过征收“两费”，在使用国

家基金方面，开始改变了人们长期形成的“供

给制”和吃“大锅饭”的思想。过去不讲经济

核算的，现在注意算经济帐了；过去盲目争资

金、要设备的，现在也要考虑投资效果了。征

收“两费”的好处，具体表现在以下几方面：

一、促使企业节约使用资金。由于过去国

家基金是无偿占用的，企业不承担任何经济责

任，助长了企业争资金、争设备，不讲经济效

果的现象。实行了有偿占用办法后，多占用国

家资金要多交占用费了，因此，不少企业在使

用国家基金上，从“用了算”变为“算了用”，

能不用的尽量不用，能少用的就少用。上海无

线电二十九厂搞一个措施项目，原计划要申请

190万元投资，征收资金占用费后，厂里精 打

细算，改用了自己的60万元专用基金和向公司

申请生产发展基金30万元。上海无线电七厂上

一个技措项目，已经批准贷给70多万元，该厂

为了减少支出，决定从生产发展基金中解决，

不用技措贷款。诸如此类的事例是不少的。此

外，实行资金有偿占用办法以后，在清产核资

中争定额流动资金的现象也少了。1980年清产

核资后，全市有六个部门上交给财政的多余流

动资金达 1，890多万元，打破了过去只有下拨

没有上交的局面，为国家节约了资金。
二、促进了企业讲究资金使用效果。没有

实行资金有偿占用制度以前，有些企业对各项

投资很少考虑经济效果，往往是贪多求全，盲

目购建，乱花资金。实行资金占用费办法以后，

考虑资金使用效果的多了，因此，对设备能不

添的就不添，能用国产设备的就尽量不用进口

设备，力争以较少的投资取得较大 的 经济 效

果。上海拖拉机汽车公司，1980年上级主管局

打算把一台300多万元的四千吨大型压机 无 偿

调拨给他们，该公司考虑到这台设备目前利用

率不高，经济上不合算，就没有接受。上海无

线电七厂，购进一台电子计算机，价值42万元，

厂部分配给第五车间，该车间考虑每月要交纳

几千元资金占用费，利用率又不高，就不肯接

受，要求放在厂部，由各车间租用。纺织局棉

纺公司所属各厂过去添置设备时往往希望从国

外引进，1979年他们曾向西德进口环锭22，000

锭、气流纺8，000锭，共花投资9，170万元；1981

年决定扩锭投产的环锭纺七万锭项目全部用国

产设备，只花投资3，689万元，比引进设备节约

1.03亿元。上海皮鞋厂，原计划向捷克引进日产

1，000双制鞋流水线，需投资200万美元，后经

测算，觉得经济上划不来，便改为引进41台关

键设备，只用了81.2万美元，节约外汇支出110

多万美元。
三、促进了企业积极处理多余设备，充分
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发挥各项设备的作用。过去企业对多余积压物

资的处理不积极，有的甚至谁也不管。现在积

压设备也要交纳资金占用费，企业处理多余积

压物资就积极多了。如上海电视机厂从清产核

资以来，已处理了积压设备170多台，价值二百

多万元；上海无线电二厂1981年以来处理了多

余仪器仪表价值一百多万元。
实行资金有偿占用办法，总的方向是正确

的，发展是健康的，对促进企业加 强 经 济 核

算，改善经营管理，节约资金，提高经济效果

起了积极作用，效果也是比较明显的。从总体

上看，资金利润水平提高了。资金（固定资金

净值加定额流动资金平均余额）利润率，1979

年为63.19%，1980年达70.27%，1981年上半

年虽有价格等因素影响，仍可达到65.6%。资

金有偿占用办法在执行中也存在一些问题，但

只要认真研究，这些问题是不难解决的。随着

这个办法在实践中不断改进，它将会发挥更大

的作用。

经济效益大家谈

略 谈工业企业提高经济效果问题

张 源 泉

赵紫阳总理在五届人大四次会议的政府工

作报告中提出：“千方百计地提高生产、建设、

流通等各个领域的经济效益，这是一个核心问

题”。但是，目前在部分企业中搞建设不问效

益，搞生产不问成本，重生产、轻管理，投资

多、贡献少的现象，并没有从根本上改变过来。
资金浪费不少，生产潜力很大。因此，全面提

高经济效果，意义十分重大，必须高度重视。
这里就工业企业提高经济效果问题，谈几点粗

浅的看法。
一、加快工业改组，下决心实 行 必 要 的

关、停、并、转。
按照专业化协作的原则，改组现有工业企

业，促使经济结构合理化，是最大的增产节约、

最佳的挖潜、最好的生财之道。关、停、并、

转要同工业改组和联合结合进行，需要加强行

业规划，以便上下协调动作。对于重复建厂、

产品不对路、消耗高、质量差、长期亏损的企

业；对那些原材料、动力没有来 源，同 大 企

业、先进企业争能源、争原材料的企业，特别

是那些落后的小企业；对那些“两煤”消耗和

电耗超过国家规定标准的小氮肥厂等，都要实

行整顿，限期改变面貌。否则，就要坚决地实

行关停并转，以腾出能源、原材料和资金，保

证那些产品质量高、适销对路、消耗低、盈利

水平高的企业吃饱开足，以利于经济调整，给

国家创造更多的财富。
二、试行财务包干，搞活微观经济。
目前，在没有全面实行企业财务体制改革

的情况下，对于那些尚未进行扩权试点的微利

企业，可以试行财务包干。尤其是对于部分生

产任务不足，需要“找米下锅”和产品不适销，

需要转产易向，或更新换代，面临亏损边缘或

亏损的企业，在保证国家财政收入的前提下，
试行财务包干，是调动基层企业积极性，搞活

微观经济的好办法。如我们湖南省湘潭地区酒

埠江钢铁厂是个多年亏损的企业，1980年，地

区财税局同该厂签订了年度财政亏损补贴包干中
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